COORDINACIÓN DE SERVICIOS PARLAMENTARIOS

ESTENOGRAFÍA PARLAMENTARIA

PRIMER PERIODO DE SESIONES ORDINARIAS SEGUNDO AÑO DE EJERCICIO

VERSIÓN ESTENOGRÁFICA DE LA SESIÓN SOLEMNE CON MOTIVO DE LOS HECHOS OCURRIDOS EL 2 DE OCTUBRE DE 1968, CELEBRADA EL DÍA 4 DE OCTUBRE DE 2022

Presidencia del C. diputado Fausto Manuel Zamorano Esparza

(10:10 Horas)

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO FAUSTO MANUEL ZAMORANO ESPARZA.- Buenos días a todas y a todos.

Se instruye a la Secretaría dar cuenta del número de diputadas y diputados que han registrado su asistencia en el sistema electrónico, a efecto de verificar si existe el quórum legal requerido para iniciar la presente sesión. Adelante, Secretaria.

LA C. SECRETARIA DIPUTADA MARCELA FUENTE CASTILLO.- Ciérrese el Sistema Electrónico de Pase de Asistencia.

Lista de Asistencia Fecha y Hora 04-10-2022 10:09:20

Asistentes: 36

Nombre	Grupo Parlamentario	Asistencia
ALARCÓN JIMÉNEZ ERNESTO	PRI	NORMAL
ALVAREZ CAMACHO DANIELA GICELA	APC	
AVILA VENTURA MARTHA SOLEDAD	MORENA	NORMAL
AYALA ZUÑIGA YURIRI	MORENA	
BARRERA MARMOLEJO HÉCTOR	PAN	
BATRES GUADARRAMA VALENTINA VALIA	MORENA	NORMAL

BRAVO ESPINOSA XOCHITL	APMD	NORMAL
CAMACHO BASTIDA CIRCE	PT	NORMAL
CAÑEZ MORALES ANIBAL ALEXANDRO	PAN	NORMAL
CERVANTES GODOY CARLOS	MORENA	NORMAL
CHÁVEZ CONTRERAS MARÍA GUADALUPE	MORENA	
CHÁVEZ GARCÍA LUIS ALBERTO	PAN	NORMAL
COLMENARES RENTERÍA JHONATAN	PRI	NORMAL
CRUZ FLORES MIRIAM VALERIA	MORENA	
DÍAZ POLANCO HÉCTOR	MORENA	NORMAL
DÖRING CASAR FEDERICO	PAN	NORMAL
ESPINA MIRANDA JOSÉ GONZALO	PAN	NORMAL
ESPINOSA DE LOS MONTEROS GARCÍA ADRIANA M. G.	MORENA	
ESTRADA HERNÁNDEZ LETICIA	MORENA	NORMAL
FERNÁNDEZ CÉSAR MÓNICA	PRI	NORMAL
FERNÁNDEZ TINOCO CARLOS JOAQUÍN	SIN PARTIDO	NORMAL
FUENTE CASTILLO MARCELA	MORENA	NORMAL
GARRIDO LOPEZ DIEGO ORLANDO	PAN	
GAVIÑO AMBRÍZ JORGE	PRD	NORMAL
GONZÁLEZ CARRILLO MAXTA IRAÍS	PRI	
GONZÁLEZ HERNÁNDEZ MARÍA DE LOURDES	PRI	NORMAL
GUILLEN ORTÍZ FRIDA JIMENA	PAN	NORMAL
GUTIÉRREZ UREÑA LUISA ADRIANA	PAN	NORMAL
HERNÁNDEZ MIRÓN CARLOS	MORENA	
LARIOS PÉREZ TANIA NANETTE	PRI	
LOBO ROMÁN VÍCTOR HUGO	PRD	
LÓPEZ BAYGHEN PATIÑO ANA FRANCIS	MORENA	NORMAL
LOZANO REYNOSO RICARDO JANECARLO	MORENA	
MACEDO ESCARTÍN MIGUEL ANGEL	MORENA	NORMAL
MARTÍN DEL CAMPO CASTAÑEDA JOSÉ DE JESÚS	MORENA	NORMAL
MARTÍNEZ URINCHO ALBERTO	MORENA	
MATEOS HERNÁNDEZ ELIZABETH	APMD	NORMAL
MEDINA HERNANDEZ ALICIA	MORENA	
MÉNDEZ VICUÑA ALEJANDRA	MORENA	NORMAL
MERCADO GUAIDA JOSÉ FERNANDO	MORENA	
MOCTEZUMA GONZÁLEZ CHRISTIAN	MORENA	
MONTES DE OCA DEL OLMO CLAUDIA	PAN	
MORALES RUBIO MARÍA GUADALUPE	MORENA	
NORBERTO SÁNCHEZ NAZARIO	MORENA	NORMAL

NÚÑEZ RESENDIZ NANCY MARLENE	MORENA	
PADILLA SÁNCHEZ JOSÉ MARTÍN	ASPAVJC	NORMAL
PARDILLO CADENA INDALI	MORENA	NORMAL
PAZ REYES MARIA DE LOURDES	PT	
QUIROGA ANGUIANO GABRIELA	PRD	
RANGEL LORENZANA AMÉRICA A	PAN	NORMAL
RIVERO VILLASEÑOR JOSÉ OCTAVIO	MORENA	
RUBIO TORRES RICARDO	PAN	NORMAL
SALIDO MAGOS MARÍA GABRIELA	PAN	NORMAL
SÁNCHEZ BARRIOS ESTHER SILVIA	PRI	
SESMA SUÁREZ JESÚS	ASPAVJC	
SIERRA BARCENA POLIMNIA ROMANA	PRD	
TORRES GONZÁLEZ ROYFID	APC	NORMAL
TORRES GUERRERO RAÚL DE JESÚS	PAN	
VICENTEÑO BARRIENTOS ANDREA EVELYNE	SIN PARTIDO	
VILLAGRAN VILLASANA ANA JOCELYN	PAN	
VILLALOBOS PÉREZ ESPERANZA	MORENA	NORMAL
VILLANUEVA ALBARRÁN GERARDO	MORENA	
VILLANUEVA RAMOS MARCO ANTONIO TEMISTOCLES	MORENA	NORMAL
VON ROERICH DE LA ISLA CHRISTIAN DAMIAN	PAN	NORMAL
ZAMORANO ESPARZA FAUSTO MANUEL	PRI	NORMAL
ZÚÑIGA CERÓN MARISELA	MORENA	
	•	•

¿Falta alguna diputada o diputado de pasar lista de asistencia?

¿Falta algún diputado o diputada de pasar lista de asistencia?

Se cierra el sistema de viva voz de pase de asistencia.

Diputado Presidente, hay una asistencia de 36 diputadas y diputados. Hay quórum.

EL C. PRESIDENTE.- Se abre la sesión.

Esta Presidencia hace del conocimiento al pleno de este honorable Congreso de la Ciudad de México que la presente sesión solemne es de conformidad con el Acuerdo AC/CCMX/II/JUCOPO/2A/002/2022, de la Junta de Coordinación Política por el que se aprueba la realización de sesiones solemnes correspondientes al Primer Periodo de Sesiones Ordinarias del Segundo Año de Ejercicio Legislativo del Congreso de la Ciudad de México.

Sírvase la Secretaría dar lectura al orden del día.

LA C. SECRETARIA.- Por instrucciones de la Presidencia se procede a dar lectura al orden del día.

Orden del día. 4 de octubre de 2022. Sesión solemne de los hechos ocurridos el 2 de octubre de 1968 en contra de estudiantes.

- 1.- Lista de asistencia.
- 2.- Lectura del orden del día.
- 3.- Honores a la Bandera.
- 4.- Posicionamiento de cada grupo y asociación parlamentaria hasta por 5 minutos en el orden siguiente:

Asociación parlamentaria Ciudadana.

Asociación parlamentaria Mujeres Demócratas.

Asociación parlamentaria Alianza Verde Juntos por la Ciudad.

Grupo parlamentario del Partido del Trabajo.

Grupo parlamentario del Partido de la Revolución Democrática.

Grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional.

Grupo parlamentario del Partido Acción Nacional.

Grupo parlamentario de MORENA.

- 5.- Himno Nacional.
- 6.- Honores a la Bandera.
- 7.- Cierre de la sesión solemne.

Cumplida su instrucción, diputado Presidente.

EL C. PRESIDENTE.- Gracias, Secretaria.

Esta Presidencia, a nombre propio y del Congreso de la Ciudad de México II Legislatura, da la más cordial bienvenida a los invitados distinguidos.

Se solicita a todos los presentes ponerse de pie con la finalidad de rendir Honores a la Bandera.

(Honores a la Bandera Nacional)

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO FAUSTO MANUEL ZAMORANO ESPARZA.- Gracias, pueden tomar asiento.

A continuación hará uso de la palabra hasta por 5 minutos para emitir un posicionamiento, las siguientes diputadas y diputados:

Diputada Daniela Gicela Álvarez Camacho, integrante de la asociación parlamentaria Ciudadana;

Diputada Elizabeth Mateos Hernández, integrante de la asociación parlamentaria Mujeres Demócratas;

Diputado José Martín Padilla Sánchez, integrante de la asociación parlamentaria Alianza Verde Juntos por la Ciudad;

Diputada Circe Camacho Bastida, integrante del grupo parlamentario del Partido del Trabajo;

Diputado Jorge Gaviño Ambriz, integrante del grupo parlamentario del Partido de la Revolución Democrática;

Diputada Mónica Fernández César, integrante del grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional;

Diputado Ricardo Rubio Torres, integrante del grupo parlamentario del Partido Acción Nacional;

Diputado José Martín del Campo Castañeda, integrante del grupo parlamentario de MORENA.

Se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos al diputado Royfid Torres González, integrante de la asociación parlamentaria Ciudadana. Adelante, diputado.

EL C. DIPUTADO ROYFID TORRES GONZÁLEZ.- Muchas gracias. Buenos días, compañeras y compañeros. Con su venia, diputado Presidente.

Hoy se cumplen 54 años de aquel día oscuro en la historia de nuestro país, aquella movilización que inició a finales de julio de 1968 y que concluyó el 2 de octubre de ese año, en una masacre en la plaza de las Tres Culturas, en Tlatelolco.

En conmemoración de esos hechos permítanme hacer una reflexión sobre lo que ha cambiado, sobre los logros, retos y desafíos que se encuentran actualmente pendientes en nuestra nación. El trabajo de la memoria es necesario y valioso, surge una memoria

discontinua llena de interrupciones que nos indican de dónde venimos para orientarnos en la construcción del futuro.

El movimiento estudiantil del 68 fue enorme grieta del sistema político, un golpe que permitió la construcción de muchas de las libertades de las que hoy disfrutamos. En el México del 68 se tenía certeza de que en todas las elecciones ganaría el partido oficial, la lucha de ese año fue uno de los cimientos que posibilitaron que la ciudadanía se librara del régimen autoritario y que recorriéramos poco a poco el camino hacia una transición democrática.

Pero no fue por la vía de las armas la que se logró que hubiera un cambio de régimen, un cambio en la Presidencia. Sí, fue un camino violento, un camino de sangre, pero también un camino de lucha, de insistencia, de convicción, de pelear por los ideales, por un México más justo, un México mejor. Así, el gobierno dejó de contar los votos y nos dotamos de instituciones que han garantizado que estos valgan, que estos votos cuenten y así empezamos con una nueva era en la ciudad.

Quiero destacar este día que recordamos los acontecimientos del 2 de octubre, para recordar que sin duda este día forma parte de una de las memorias más tristes de esta ciudad de las que nos han marcado con mayor profundidad a varias generaciones y que no podemos olvidar quiénes fueron los responsables de esta atroz matanza, asesinato de jóvenes en la plaza de Tlatelolco y fue, lamentablemente, el Ejército, ése que hoy estamos discutiendo si vale la pena apostar por un modelo de país hacia la militarización, si vale la pena seguir cimentando las instituciones de nuestro país en estas instituciones en el Ejército, en la Marina.

Es un buen día para reflexionar sobre hacia dónde tenemos que llevar la seguridad de este país y de esta ciudad. Durante muchos años a costa de este acontecimiento en la ciudad nos opusimos a que entrara el Ejército. Desde el 2006 que inició esta estrategia de militarizar la seguridad en el país, en la ciudad nos opusimos tajantemente a que entrara el Ejército a cuidarnos. Siempre estuvimos orgullosos de tener una de las policías más grandes de todo el país, estuvimos orgullosos de que no necesitábamos esta institución para cuidar nuestra ciudad y hoy lamentablemente en la Guardia Nacional vemos que la Ciudad de México es la que tiene mayores elementos apostados aquí en la Ciudad de México. ¿Dónde quedó ese orgullo por nuestra policía civil, dónde quedó esa lucha que dimos, que dieron varias generaciones por evitar que se militarizara la seguridad?

Muchos de aquí estuvieron en el 68, muchos de aquí dieron esa lucha. Que no se les olvide de dónde vienen, que no se les olvide esos ideales con los que salieron a la calle, que no se les olvide porque hoy estar en el poder, precisamente llegaron al poder para cambiar todo eso por lo que habían peleado durante muchos años, no para preservarlo.

Muchísimas gracias.

EL C. PRESIDENTE.- Gracias, diputado. Se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos a la diputada Elizabeth Mateos Hernández, integrante de la asociación parlamentaria Mujeres Demócratas. Adelante, diputada.

LA C. DIPUTADA ELIZABETH MATEOS HERNÁNDEZ.- Con su venia, diputado Presidente.

Hay hombres que luchan un día y son buenos, hay otros que luchan un año y son mejores, hay quienes luchan muchos años y son muy buenos, pero hay los que luchan toda la vida, esos son los imprescindibles: Bertolt Brecht.

Distinguidas diputadas y diputados, invitadas e invitados especiales:

Quise iniciar con esta frase que también es una imprescindible para rendir un homenaje a las mujeres y hombres que dieron su vida en el Movimiento estudiantil de 1968, pero también a quienes hoy todavía siguen de pie desde entonces luchando por los mismos ideales. Por ello desde aquí le envío fraternalmente un saludo y reconocimiento especial a los integrantes del Comité del 68 y en particular a un compañero diputado de esta Legislatura, a don José de Jesús Martín del Campo, un fuerte aplauso, por favor.

Estamos hoy en reconocimiento a la aportación histórica, participación, esfuerzo y sacrificio brindado al país por aquellos jóvenes estudiantes del Movimiento de 1968, entre ellos mi señor padre, Jorge Raúl Mateos Bazán, quien en aquellas épocas cursaba la carrera de arquitectura en el Instituto Politécnico Nacional, de quien siempre estaré muy orgullosa y llevaré en mi corazón, por cierto el próximo 15 de octubre se cumplen dos años de su fallecimiento por covid-19, sin duda la herencia más grande que tengo de él es ese espíritu de lucha que solo la izquierda sabe portar.

Gracias a ese esfuerzo en 1968, el esfuerzo de miles de jóvenes, otros miles de jóvenes pudimos estudiar en una escuela autónoma como lo es la UNAM, en mi caso orgullosamente en el CCH Oriente y en la Facultad de Estudios Superiores Zaragoza y con mucho orgullo expreso que también formé parte del Consejo Estudiantil Universitario

de la UNAM, el cual nació en 1986 y aunque llegué en 1992 a sus filas en la lucha contra la privatización de la UNAM, qué orgullo saber que la actual Jefa de Gobierno, la doctora Claudia Sheinbaum Pardo, fue de las fundadoras participantes del Consejo Estudiantil Universitario, promotora de la organización del movimiento y quien en su momento exigía que el Consejo Universitario tuviera un mayor peso en la toma de decisiones en la Universidad. Por ello me queda claro su compromiso con la educación y con la juventud.

Recordamos también con honor a don Raúl Álvarez Garín, Roberto Escudero, Luis González de Alba, Marcelino Perelló, por supuesto a don Heberto Castillo y a muchas mujeres y hombres anónimos que ya no están, pero que gracias a ellos hoy este país ha cambiado y se ha transformado.

Por ellos, pido un minuto de aplausos y toda una vida de lucha.

¿Nos ayuda por favor?

Gracias.

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO FAUSTO MANUEL ZAMORANO ESPARZA.- Por favor, un minuto de aplausos.

Nos ponemos de pie, si son tan amables.

(Un minuto de silencio)

EL C. PRESIDENTE.- Gracias. Continúe, diputada.

LA C. DIPUTADA ELIZABETH MATEOS HERNÁNDEZ.- Hay que recordar también las barreras que las mujeres tuvieron que enfrentar como la pirámide patriarcal al interior de sus familias, pues estudiar para muchas mujeres universitarias de los años 60 fue una primera revolución.

Si bien desde finales del siglo XIX, algunas mujeres lograron ser aceptadas en instituciones como la Escuela Nacional de Medicina y la Escuela Nacional de Jurisprudencia como Matilde Montoya y María Asunción Sandoval Zarco, no fue sino hasta la década de los 60 cuando su ingreso a la universidad se incrementó de manera más notable, aunque persistiendo aún importantes brechas.

Ser estudiante y ser universitaria, no solo significaba ir a las aulas, sino estar en contacto con un contexto transformador que permitía a las mujeres reunirse, intercambiar ideas, cuestionar las formas de pensar e incluso de vestir. La diferencia de género era muy

significativa en el movimiento, puesto que los hombres por el simple hecho de ser hombres, tenían un papel más activo de las mujeres.

Varias de las participantes del Movimiento, como Rafaela Morales, Elena Castillo o Gloria Jaramillo, hicieron notar que enfrentaron la oposición por parte de su familia, así como el autoritarismo que existía, tanto en las escuelas como por parte del Estado y en fin, a todo un sistema patriarcal.

Sin duda, reconocer que gracias a esas valientes, hemos avanzado en la consolidación de nuestros derechos como mujeres. Gracias, gracias, gracias a todas ellas.

A 54 años de la matanza estudiantil del 2 de octubre de 1968, permanece viva la demanda social que reclama ni perdón ni olvido, claro que el 2 de octubre no se olvida. No solamente es el grito de los manifestantes en cada conmemoración, sino la consigna que aglomera la exigencia social del saber y de reconocer la verdad histórica sobre lo acontecido en esa fatal tarde de otoño en la Plaza de las 3 Culturas y de dar justicia a todas las víctimas de un gobierno autoritario priista que optó por la matanza y en lugar del diálogo con una juventud crítica que demandaba mayores libertades civiles y políticas en el escenario social.

El 2 de octubre es una fecha que envuelve un acontecimiento de la historia moderna de nuestro país, el cual nos invita a reflexionar sobre la importancia de la participación de los jóvenes en la vida política y desde la asociación parlamentaria mujeres demócratas, se reconoce que para enriquecer la vida democrática y el debate público en nuestro país, es necesario escuchar a la juventud.

Infortunadamente completar solamente la democracia por la que se luchaba hace 54 años no sería suficiente para dar respuesta a la actual sociedad más politizada y exigente, ya que no bastan solamente los mecanismos de la democracia formalista, cada día son más necesarios los métodos de participación ciudadana con los cuales todas las personas sin distinción alguna puedan proponer, objetar, decidir, derogar, elegir y revocar, y lo más importante, que en este proyecto representado por el Presidente Andrés Manuel López Obrador donde todas las voces son respetadas y pueden expresarse con libertad y que se escuche fuerte, no habrá regresión al autoritarismo de Estado conservador.

Hagamos que esta lucha hecha por nuestros padres, madres e incluso por nuestros abuelos, sea un legado a las y los jóvenes que son el futuro de México.

Que viva la conciencia nacional del gran Movimiento Estudiantil de 1968 por nuestras libertades democráticas.

2 de octubre no se olvida, ni perdón ni olvido, queridos compañeros.

Gracias.

Es cuanto, diputado Presidente.

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO FAUSTO MANUEL ZAMORANO ESPARZA.- Gracias, diputada.

Se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos al diputado José Martín Padilla Sánchez, integrante de la asociación parlamentaria Alianza Verde Juntos por la Ciudad. Adelante, diputado.

EL C. DIPUTADO JOSÉ MARTÍN PADILLA SÁNCHEZ.- Muchas gracias, Presidente, con su venia.

Buenos días, compañeras y compañeros legisladores.

Saludo a quien nos sigue por las plataformas de trasmisión del Congreso de la Ciudad de México.

El día de hoy nos reunimos en esta sesión solemne para honrar el legado de la movilización social de 1968. Esta es considerada como la más grande y emblemática del siglo XX por su gran capacidad de convocatoria, sus innovadores contenidos de protesta y la integridad de sus reivindicaciones.

En el año de 1968 nuestro país cambió radicalmente la fuerza de la protesta estudiantil, alterón el guion de un gobierno autoritario que intentó por la vía de la fuerza frenar las legítimas demandas de democratización de una juventud informada, crítica y participativa.

A 54 años de distancia podemos observar con claridad el legado que tuvo el Movimiento Estudiantil, pues se generaron cambios trascendentales en la cultura política nacional y se sentaron las bases de una verdadera democracia.

No hace falta la verdad cuando se afirma que el Movimiento Estudiantil de 1968 se convirtió en el detonante de la transición política que se viviría en México décadas más adelante.

Con total orgullo podemos decir que al recapitular el cambio de la democracia mexicana necesariamente debemos tomar como referencia aquel verano del 68, en el que la juventud mexicana se lanzó a las calles exigiendo la apertura de un régimen que hasta entonces permanecía cerrado a toda forma de disidencia.

Gracias a ello hoy nos queda claro que todo intento de acallar desde el poder las legítimas reivindicaciones de la población manifestada a través de los movimientos sociales será en vano.

La justicia y los impulsos democratizadores de la sociedad nunca claudican por más duros que sean los mecanismos para intentar desmovilizar las protestas desde el poder.

Las garantías democráticas que hoy se viven en México son producto de las luchas del ayer. Por tal motivo podemos decir que somos sus herederos y al mismo tiempo somos responsables de consolidar la transformación para las generaciones del mañana.

Hoy como nunca en este país y en esta ciudad se vive una apertura democrática, que ha quedado atrás los tiempos de censura, de represión y de cerrazón de las demandas populares.

En la Ciudad de México conocemos y somos conscientes de nuestra historia, y quienes creemos en la transformación de la vida pública haremos todo lo necesario para evitar la repetición de un pasado autoritario y represor.

Recordar esta fecha, pero especialmente recordar a las personas anónimas, a las que salieron a las calles durante el verano del 68, a las que desafiaron el régimen, a las que sufrieron la persecución política por su forma de pensar y sobre todo a las que perdieron la vida aquel 2 de octubre de 1968, es una forma de reafirmar nuestro compromiso con los valores de la democracia y garantizar para las próximas generaciones las condiciones necesarias para seguir construyendo una ciudad transformadora, plural y de libertades. Por esa razón, 2 de octubre no se olvida.

Es cuanto, diputado Presidente.

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO FAUSTO MANUEL ZAMORANO ESPARZA.- Gracias, diputado.

Se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos a la diputada Circe Camacho Bastida, integrante del grupo parlamentario del Partido del Trabajo.

LA C. DIPUTADA CIRCE CAMACHO BASTIDA.- Buenos días, compañeras y compañeros diputados.

Hay momentos en nuestra vida, en nuestra historia y en nuestro pasado que marcan el rumbo de nuestro futuro, momentos o etapas que marcan generaciones enteras y que se convierten en puntos de inflexión o de cambio. El 2 de octubre de 1968 es uno de esos momentos.

Hoy se recuerda la masacre ocurrida en Tlatelolco hace 54 años, una masacre orquestada y ejecutada desde el propio gobierno pretendiendo acallar una protesta legítima y pacífica que sacudía las conciencias de aquella época y que evidenciaba el talante autoritario y despótico de los gobernantes de aquel momento.

A propósito uso la expresión de "se recuerda" ese trágico episodio de nuestra historia, precisamente con la intencionalidad de dejar claro que hechos como esos que marcaron nuestra historia como sociedad, que cambiaron el rumbo de nuestras vidas y que fueron disruptivos del pacto social, no pueden ni deben olvidarse.

En aquel momento esos reclamos y exigencias de justicia social y de cambio político fueron silenciados con balas, con violencia, con desapariciones, con persecuciones y con detenciones arbitrarias e ilegales. No ha habido sanción a los responsables precisamente porque una de las características de regímenes autoritarios era la de construir esquemas de impunidad y protección para evitar cualquier investigación en su contra. Por ejemplo, de ello basta con recordar que el autor material e intelectual de la matanza de estudiantes desafortunadamente murió el 8 de julio pasado en la comodidad de su casa.

Sabiendo que lo ocurrido hace 54 años nos marcó como sociedad y marcó la forma en que se seguirá haciendo política en México, me atrevo a decir que ese pacto de impunidad también nos ha perseguido en el tiempo, que esa impunidad ha marcado nuestra historia como sociedad, que esa impunidad ha logrado institucionalizarse y convertirse en una norma no escrita.

Por la lejanía temporal quizá ya sea muy difícil cerrar ese episodio de nuestra historia y llevar a la justicia a los responsables, sin embargo lamentablemente tenemos otros ejemplos de la vida reciente que nos permiten continuar con el espíritu de justicia y esclarecer en hechos, como la matanza de Atenco y Ayotzinapa.

Por ello adquiere especial relevancia el recordar que el desencanto juvenil de hace 54 años es el mismo desencanto de hoy en día. En aquel momento la salida para muchos jóvenes fue la guerrilla y la lucha clandestina, hoy también recurren a la clandestinidad pero de forma digital y, aunque ya no se recurre a la violencia armada como método para

impulsar un cambio social, se sigue optando por la resistencia colectiva para evidenciar la inconformidad y la necesidad de cambios institucionales.

A diferencia de aquella generación del 68, la generación que actualmente y de forma literal ha tomado las calles, las plazas y los edificios, la apuesta a cambios en las instituciones, a cambios en la forma que se atiende a las víctimas, así como a cambios legales que mejoren la forma en que se ejerce el poder desde el gobierno. Esa apuesta de cambio institucional puede ser posible y precisamente a 54 años de distancia podemos demostrar que tenemos un gobierno empático, solidario y que está del lado de la justicia y la verdad.

Hoy debemos estar abiertos y dispuestos a construir un mejor gobierno y una mejor sociedad, pero sobre todo estamos convencidas y convencidos de que la única forma para consolidar un gobierno democrático es garantizando la verdad y la reparación justa para todas las personas que sean víctimas de un delito o de una violación a los derechos humanos y que a diferencia de lo ocurrido hace 54 años y 8 para el caso de Ayotzinapa, el pacto de impunidad no forme parte de la política estatal de protección y de corrupción.

La generación del 68 nos ha dejado enseñanzas muy importantes, pero también nos recuerda cada año que hay aún temas pendientes sobre los que debemos de seguir trabajando y con los cuales debemos de comprometernos.

Por todo esto, quiero agradecer desde esta Tribuna a quienes durante estos 54 años siguen demostrándonos que la única forma de cambiar nuestra sociedad y nuestro mundo es con la lucha social, con la protesta social y con los puños en alto. Gracias por luchar en el 68, pero sobre todo, gracias por continuar luchando y por continuar exigiendo que juntas y juntos construyamos un México mejor, un México más justo, más igualitario y menos violento.

2 de octubre no se olvida, es de lucha combativa. 2 de octubre no se olvida, es de lucha combativa.

Muchas gracias.

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO FAUSTO MANUEL ZAMORANO ESPARZA.- Gracias, diputada. Se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos al diputado Jorge Gaviño Ambriz, integrante del grupo parlamentario del Partido de la Revolución Democrática. Adelante, diputado.

EL C. DIPUTADO JORGE GAVIÑO AMBRIZ.- Con el permiso de la Presidencia.

Diputadas, diputados.

En esta misma Tribuna, el 1º de septiembre de 1968, el Presidente de la República, Díaz Ordaz, amenazó públicamente al movimiento estudiantil, criminalizó a quienes participaban, criticó al comunismo, doctrinas exóticas ajenas, anunció su decisión al Ejército Mexicano para reprimir y detener la agitación que consideró artificial y sin fundamento. Dijo: "No quisiéramos vernos en el caso de tomar medidas que no deseamos".

El rigor del calendario nos obliga a pasar por una fecha que cimbró a la sociedad civil hace ya 54 años. El 2 de octubre no se olvida. No se olvida, aunque haya voces que pretendan verlo muy lejano sin riesgo de que se repita.

Hoy conmemoramos aquel aciago día en medio de una militarización de la vida pública que ha despertado un intenso debate nacional. Contrario a su planteamiento inicial, el actual gobierno pretende mantener en las calles a las fuerzas armadas en sus muy diversas, renovadas o rebautizadas variantes: pueden ser policías, guardias, ingenieros, médicos, rescatistas, sembradores, constructores, peluqueros, empresarios, administradores, banqueros, ferrocarrileros, agentes aduanales y hasta tianguistas del bienestar.

Hoy recordamos uno de los hemos más detestables de la historia nacional, la represión estudiantil del 68. Más allá del recuento de muertos y heridos, el movimiento generado ese año tuvo enormes repercusiones en el devenir nacional.

1968 en el mundo: grandes cambios, la primavera de Praga, banderas de un socialismo con rostro humano; Alexander Ducheck planteó reformas a las estructuras rígidas, burocráticas y autoritarias del gobierno para reconocer el pluripartidismo, la libertad de prensa y el derecho de huelga. Los sueños fueron aplastados con una intervención militar.

Las fuerzas del Pacto de Varsovia, encabezadas por la ex Unión Soviética, terminaron con el experimento que había acunado el pueblo.

Mayo Parisino, un estudiante de 23 años, Daniel Conh-Bendit, ahora diputado de la Unión Europea, ecologista, exige la llegada al poder de la imaginación. Revuelta estudiantil secundada por una huelga de 9 millones de trabajadores en Francia.

Asesinato de Lutter King. Tengo un sueño, dijo. Fue triste el despertar.

En México un modelo de desarrollo con un presidencialismo fuerte y autoritario y con un partido hegemónico que asfixiaba las manifestaciones plurales.

El movimiento inició con un hecho que hubiera sido intrascendente como lo fue una riña estudiantil, chismas que incendiaron el ambiente, simples exigencias frente a oídos sordos, libertad de presos políticos, extinción del cuerpo de granaderos, abrogación de los artículos del Código Penal que consagraba el delito de disolución social, así como la reparación del daño los familiares de las víctimas de la represión gubernamental.

El gobierno argumentó un agravio a la bandera porque los manifestantes izaron un pendón rojinegro en el Zócalo. El aparato oficial respondió al día siguiente con un mitin de desagravio, con burócratas acarreados que terminaron poniéndose de lado de los estudiantes y represión de carros brindados y tropa de infantería.

Marcha del Silencio, encabezada por un hombre digno, que fue el rector Javier Barro Sierra en defensa de la autonomía universitaria que congregó a más de 250 mil personas en Marcha del Silencio.

Ocupación militar de Ciudad Universitaria y el Casco de Santo Tomás. No había voluntad para dialogar, se preparaba una represión: 2 de octubre en Tlatelolco.

Fin del movimiento con una respuesta oficial, violencia, encarcelamiento y represión política; pan y circo; Juegos Olímpicos, vieja receta, *panem et circences*, descubierta y denunciada antes de la Era Cristiana en Roma por el poeta latino Juvenal.

Disolución de los granaderos, cambiando únicamente en el nombre, pero no en los hechos.

La discusión es imposible con quienes no pretenden buscar la vedad, sin poseerla.

Hoy la violencia exacerbada por la polarización de una visión maniquea busca separarnos en *chairos* y *fifís*, en liberales y conservadores. Por un lado el conservadurismo, los hipócritas corruptos neoliberales reaccionarios y por el otro los supuestos defensores del pueblo.

Octubre lleva 4 días y estamos siendo testigos de un desgaste institucional: la Suprema Corte postrada al Ejecutivo; el Legislativo postrado de hinojos.

El legado del Movimiento del 68 es potente y vigoroso; la sangre de los caídos, el dolor de los desaparecidos o torturados, el temor de los perseguidos nos compromete con la tolerancia, la democracia y el respeto a los derechos humanos.

Es importante que estos horrores no se puedan volver a repetir para que verdaderamente el 2 de octubre no se olvide.

¿Cómo alumbrar esa tiniebla, cómo ayudar a recuperar la voz a los que se quedaron mudos de espanto con el recurso'

Amigas y amigos legisladores, es muy poderoso el recuerdo, tanto como peligroso ignorar a los fantasmas, ¿quién es el que mata; quiénes son los que mueren, quiénes borraron las huellas de la masacre y barrieron la plaza; quién empuña el arma asesina; quién representa hoy y aquí al viejo régimen autoritario del partido hegemónico; quién sustituye en la trama de hoy a los estudiantes valientes que se enfrentaron con sus pechos a granaderos y soldados? Nuevamente un mensaje a las y los estudiantes muertos; hermanas, hermanos, por siempre vivirán.

Gracias por su atención.

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO FAUSTO MANUEL ZAMORANO ESPARZA.- Gracias, diputado.

Se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos a la diputada Mónica Fernández César, integrante del grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional.

Adelante, diputada.

LA C. DIPUTADA MÓNICA FERNÁNDEZ CÉSAR.- Buenos días, compañeras y compañeros diputados.

Saludo con gusto a quienes nos siguen a través de las redes sociales.

Inicio con esta frase: Sean siempre capaces de sentir en lo más hondo cualquier injusticia cometida contra cualquiera en cualquier lugar, esa es la calidad de un revolucionario y por eso coincido con que ser joven y no ser revolucionario, es una contradicción hasta biológica. Frase que nos caracterizó a muchas y muchos y nos sigue caracterizando.

Hoy estamos aquí para recordar mediante una sesión solemne, los hechos suscitados hace 54 años en la llamada noche de Tlatelolco, en 1968, donde lamentablemente hubo un hecho atroz que costó la vida de miles de personas.

Si algo nos enseña la historia, es que no hay verdades absolutas ni propietarios de la misma, mucho se ha escrito y relatado sobre lo sucedido esa noche en la plaza de las 3 culturas y edificios circundantes en Tlatelolco, pero nadie sabe con certeza y puntualidad

qué detonó este movimiento en el que participaron estudiantes, universitarios, politécnicos, normalistas, maestros, escritores y artistas, así como un sinnúmero de grupos de la vida política de nuestra Nación, que tenían como objetivo hacer valer sus derechos, y entre otras cosas, mantener la autonomía de las instalaciones educativas de esos estudiantes.

No hay duda ni hay quien desestime que se cometió uno de los errores más graves y lamentables del ejercicio de poder que se haya registrado en la historia de nuestro país, derivado de una total falta de sensibilidad política y de la capacidad para escuchar a los diferentes sectores de la sociedad.

Es cierto que en cualquier tiempo, quien haga remembranza de aquellos hechos no puede escapar de la vergüenza que significa para cualquier sociedad la lamentable decisión tomada por las autoridades en aquel momento.

En el PRI de hoy y ahora, reconocemos que durante la historia del país hubo errores y desatinados, sabemos que la construcción de una nación tiene lamentablemente periodos de malas decisiones, consecuencia de elegir a malos funcionarios.

Quiero decirles a todas y todos, que provengo de las filas estudiantiles, fui una líder que siempre marchó gritando: 2 de octubre no se olvida, es de lucha combativa.

Realicé eventos solemnes y conmemorativos también, guardias de honor para las y los compañeros caídos, dejando siempre nuestras condolencias, pero resonando en una sola voz un "Huelum", un "Goya", porque sin duda más vale morir de pie que vivir 100 años de rodillas.

Hoy hay otra visión del Estado, hay otros en el poder, otros que mintieron en campaña al proponer cosas que estando en el ejercicio público no las cumplen, y al contario, se retraen y dan oportunidad a la confusión y división social, proponiendo consultas para asuntos que a todas luces son decisiones del Estado, funcionarios que prefieren someter toda consulta disfrazando la democracia para no ser culpables de su propio fracaso derivado del miedo de la toma de decisiones de algo nivel o simplemente por la falta de visión política.

Dirán que es la democracia por vía de las consultas la que impulsa los cambios, la que hace más participativa a la sociedad y esto hace que avance, sí, así lo aceptamos nosotros también, pero no cuando se decide por una sola persona, que no sea el INE quien las organice, cuando se pretende que sea la Secretaría de Gobernación quien

siendo juez y parte determine validez de las mismas consultas. Esta es otra forma que se utiliza para descalificar, degradar y pretender desaparecer a la autoridad autónoma que da fe y legalidad en los procesos de participación ciudadana en este país; y en el PRI no lo permitiremos.

Compañeras y compañeros diputados, así como escuchamos y seguiremos escuchando consignas culpando al Estado en este y otros lamentables hechos, también tenemos otros casos no resueltos que nos ha tocado vivir y están en el tintero de asuntos pendientes y que también se deben de resolver.

Sí, 2 de octubre no se olvida, pero tampoco olvidamos a las víctimas del Colegio Rébsamen, a los 26 muertos que calificaron de sólo un incidente en la Línea 12 del Metro o a las víctimas del New's Divine, que eso sí me tocó ver, a las y los jóvenes tirados, muertos y desapareciendo en un camión RTP; 2 de octubre no se olvida, pero tampoco se olvidan a los 43 de Ayotzinapa; sí, 2 de octubre no se olvida, pero tampoco olvidemos a los periodistas muertos y desaparecidos.

A las nuevas generaciones les debemos el juicio sereno, fundado en los hechos y en los resultados de los movimientos sociales. Evitemos las emboscadas políticas, los descalificativos aberrantes y las consignas que por más creativas se quedan sólo en eso, en sonido exaltado con intensión de agraviar y vandalizar los momentos.

Las y los ciudadanos de esta Capital aprenden de sus errores y no los olvidan, precisamente para no volver a cometerlos. A ustedes ya los vieron, ustedes no son lo mismo hoy que cuando salieron y pidieron el voto de cada uno de ellos.

Concluyo.

Cuando muera mis amigos quizá escriban en mi tumba "aquí yace un soñador", mis enemigos "aquí yace un loco", pero no habrá nadie, nadie que se atreva a estampar esta inscripción "aquí yace un cobarde y un traidor a sus ideales". Ricardo Flores Magón.

Gracias.

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO FAUSTO MANUEL ZAMORANO ESPARZA.- Gracias, diputada.

Se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos al diputado Ricardo Rubio Torres, integrante del grupo parlamentario del Partido Acción Nacional. Adelante, diputado.

EL C. DIPUTADO RICARDO RUBIO TORRES.- Con su venia, diputado Presidente.

Atribuir al comunismo todas las inconformidades existentes es llenarlo de prestigio y presentarlo como el único movimiento preocupado del descontento popular. Llamar comunista sin distinción al movimiento estudiantil es igual a proponerles a los jóvenes un panorama de ineficiencia sustancial de democracia y empujar a los miles que estuvieron en el movimiento, como una expresión de insatisfacción humana, a que no haya otra puerta a la que le ofrece el totalitarismo. Estas fueron las palabras de don Adolfo Christlieb Ibarrola, quien fuera Presidente del Partido Acción Nacional días antes de los hechos del llamado *Rojo Amanecer*.

El 2 de octubre de 1968 se vistió de luto con el genocidio de estudiantes en la Plaza de las Tres Culturas, en Tlatelolco, a manos del Estado mexicano por conducto de militares y paramilitares, de la forma más cobarde y vil que se había visto hasta entonces.

Días después el PAN fue el único partido que se pronunció desde el Congreso en contra de la represión, en voz de los diputado Gerardo Medina Valdés, Manuel González Hinojosa, Efraín González Morfín y con su voto en contra de la propuesta apoyada por el PPS y el PARM, en el sentido de formar la Comisión de Educación, cuyos dirigentes insistían en la necesidad de mantener la unidad nacional y convocaron a los jóvenes a que evitaran ser instrumento de quienes trataban de dañar los intereses del pueblo mexicano.

Posteriormente, el 5 de octubre de 1968 en la Cámara de Diputados se definió lo que se llamó la verdad histórica de la conjura contra México. En un debate sumamente acalorado con los diputados del PAN, el PRI, el PARM se aprobó, con la abstención del PPS, una declaración sobre los acontecimientos que decía que los hechos ocurridos desde el mes de julio eran producto de una maniobra contra México y sus instituciones legítimas, una acción subversiva que había sido utilizada por grupos de estudiantes, sin que estos tengan conciencia cabal del peligro que entrañaba su actitud. Fíjense nada más.

Quedarán perpetuadas aquellas frases deleznables del siempre difícil de mencionar Díaz Ordaz, quien se atreviera a decir cosas como: "Los estudiantes dispararon perversamente contra los soldados y sus propios compañeros" o "Disiento totalmente de que hay un hecho que ensombreció la historia de México, hay un hecho que ensombreció la historia de unos cuantos hogares mexicanos". Eso dijo ese tartufo.

Con este hecho sombrío la historia de México se quebró, la vieja tensión que existía entre la evolución y la revolución, persistiendo desde luego la evolución y aunque, compañeras

y compañeros, hoy pareciera que el futuro del autoritarismo y la tentación de la involución con la regresión de la opresión se comienza a ensombrecer de nuevo el panorama de México, pues quienes disienten con el gobierno en turno son objeto de escarnio y represión constante.

Esos que se forjaron un camino con el ejercicio legítimo del derecho de expresión y de manifestaciones, hoy reprimen a quienes disienten con el gobierno, hoy reprimen a quienes se expresan y dicen "no estamos de acuerdo con lo que hace este gobierno", así que ejercen el mismo derecho con el que ellos disentían, el derecho de manifestarse, el derecho a soñar con una mejor patria. Muestra de ello son los continuos actos de represión que han sucedido en esta ciudad a últimas fechas.

Recordemos apenas el 29 de septiembre de 2020, donde mujeres integrantes del movimiento feminista fueron objeto de una grave represión siendo atacas por elementos de la policía capitalina, con gas pimienta, químico blanco, petardos, cerrándoles el acceso a la plaza de la Constitución de esta ciudad. Lo mismo sucedió con la intimidación e incluso privación de la libertad de la que fueron objeto el 10 de octubre del 2020 miembros del movimiento denominado FRENA en esta ciudad, así como la represión de la que fueron objeto la comunidad triqui otomí el pasado 26 de abril del 2022 donde elementos de la Secretaría de Seguridad Ciudadana reprimieron brutalmente a integrantes de esta comunidad originaria, quienes, al igual que el movimiento feminista, se manifestaban de forma pacífica, igual que los estudiantes del 68 y encontraron de parte del gobierno una respuesta opresora e intolerante, como la que también se reprodujo a las afueras de este Recinto en contra de los alcaldes de oposición el pasado 31 de agosto de 2021.

Hoy estas acciones represoras son absolutamente inaceptables y no pueden dejar de citarse en el marco de la conmemoración luctuosa de esta dolorosa matanza acaecida el 2 de octubre de 1968, la cual nos dejó como legado que no debemos resignarnos a la opresión de ningún gobierno y que, en voz de Fernando Gamboa González, un gobierno que usa la fuerza para mantener su dominio, enseña al oprimido a usar la fuerza para oponerse a él.

Es cuánto, diputado Presidente.

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO FAUSTO MANUEL ZAMORANO ESPARZA.- Gracias, diputado. Se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos al diputado José de Jesús

Martín del Campo Castañeda, integrante del grupo parlamentario de MORENA. Adelante, diputado.

EL C. DIPUTADO JOSÉ DE JESÚS MARTÍN DEL CAMPO CASTAÑEDA.- Con su venia, diputado Presidente.

Comienzo agradeciendo las palabras de la compañera Elizabeth Mateos.

El trienio de 1968-71, no es el principio ni el fin de la historia, pero sí un eslabón importantísimo en la lucha permanente por las libertades democráticas; es también el momento de irrupción del estudiantado como portador del malestar y la insatisfacción en el mundo industrial de la postguerra y de las esperanzas libertarias y antiautoritarias expresadas de manera multitudinaria, creativa y multiforme.

Años de luces intermitentes en el grisáceo y represivo contexto de la guerra fría. Años del fantasma de la rebelión estudiantil recorriendo las escuelas y las plazas públicas, del acoso cotidiano de los jóvenes por las fuerzas del orden y años también de la cárcel, el exilio y las masacres para responder a la protesta; años del vituperio como norma de los gobernantes para referirse a los jóvenes en movimiento.

Durante ese lapso, el nivel de conciencia de los estudiantes, de quienes éramos estudiantes y nuestra acelerada evolución se expresó en las gigantescas movilizaciones callejeras. Desde el principio las consignas libertarias de nuestro movimiento rebasaban las demandas inmediatas tradicionales exigiendo o intuyendo un mundo nuevo de inmediato. Para los gobernantes se trata de molestos disturbios y así eran consignados en la prensa o, peor aún, de conjuras internacionales, sí del comunismo o de cualquier extremismo, lo que para justificar la represión daba lo mismo.

En poco menos de 3 años el gobierno mexicano cometió dos masacres terribles contra los estudiantes, una el 2 de octubre del 68 y otra el 10 de junio de 1971, epílogo funesto con el que comenzaba el surgimiento de una conciencia generacional, no de un solo individuo, sino generacional por el cambio de fondo en nuestra sociedad.

Hace 54 años en la Plaza de las Tres Culturas en Tlatelolco se cometió un crimen de Estado y con ello comenzó a escribirse el epitafio del viejo régimen autoritario y criminal, dominante entonces representado por dos terribles presidentes, Díaz Ordaz y Luis Echeverría.

Quienes aquella tarde del 2 de octubre llegamos enjundiosos y alegres para participar en el mitin convocado por el Consejo Nacional de Huelga, veníamos de una intensa jornada de lucha que comenzó el 26 de julio. En ese lapso en poco más de dos meses vivimos una transformación acelerada de nuestra conciencia y ya no fuimos los mismos y decidimos que México no sería el mismo.

En breve lapso sucedieron muchos acontecimientos y la gran capacidad de movilización del estudiantado desafiante para el régimen, se hizo evidente en multitudinarias manifestaciones.

El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México a quien recuerdo con mucho cariño, encabezó una, el señor Javier Barros Sierra encabezó una marcha el 1º de agosto en protesta por la intervención del Ejército en un plantel de la institución. En esa participaron tanto estudiantes de la UNAM como del Instituto Politécnico Nacional y eso no había sucedido nunca antes.

Después vinieron las movilizaciones del 13 y del 27 de agosto, ésta última con más de 300 mil participantes, y luego se organizó la manifestación silenciosa del 13 de septiembre durante la cual se oía el eco de nuestras pisadas y el leve rumor de la respiración de todos conteniendo las consignas que serían gritadas hasta el Zócalo, nos acusaban de extranjerizantes por tener carteles del Che Guevara, y decíamos en esos che, che Guevara, Díaz Ordaz a la fregada, también de Ho Chi Minh, el líder de la lucha democrática contra el colonialismo francés en Vietnam, y decíamos Ho, Ho, Ho Chi Minh, Díaz Ordaz, chin chin chin.

A partir de entonces el ánimo creció y como afirma nuestro compañero ya fallecido Raúl Álvarez Garín, la manifestación silenciosa fue el factor que decidió la trayectoria del movimiento hasta el 2 de octubre.

Nuestro pliego petitorio era de diálogo público, de que desapareciera el cuerpo de granaderos, de que hubiera indemnización para los familiares de los primeros que fallecieron víctimas ya de los disparos que en varias ocasiones hicieron los de las fuerzas armadas.

Para nosotros nos preguntaban en algunas ocasiones a Raúl Álvarez Garín y a mí que si habíamos sufrido, que si habíamos sentido dolor en la tortura, porque fuimos torturados cuando fuimos llevados a prisión la tarde del 2 de octubre de 1968, y claro que les contestábamos con palabras fuertes, *claro que sí, cabrón, sí nos molestaba la tortura,* nos

metieron a la cárcel, a varios, centenares quizá, casi 2 mil el 2 de octubre por la tarde noche y también nos decían que si habíamos visto o éramos testigos de los muertos.

Hemos dado nuestro testimonio muchas veces, estuvimos en la Plaza de las Tres Culturas, vimos caer a compañeros, pusimos la mano en mi caso y con Álvarez Garín a un compañero que quedó tendido y que emanaba sangre en abundancia porque se usaron balas de alto calibre para disparar.

Supimos ahí y vivimos en carne propia que en el tercer piso del Edificio Chihuahua estaba la Brigada Blanca, que traían un guante blanco y que eran de Guardias Presidenciales. Sí, eran de Guardias Presidenciales.

Abajo, pues entraron los tanques y los soldados y todo el mundo corrió confundido por todas partes, apenas estaba hablando uno de los oradores en el tercer piso y comenzaron. Entra el Ejército, corremos por todas partes y comenzaron a disparar desde arriba los del guante blanco para que respondieran los del Ejército, una provocación montada, una cosa, una estrategia, le llamaron operación Galeana, después lo supimos y así ha sido nombrada esa operación que luego no se revela y solo se ve amarillistamente: dado qué, ah qué bueno se murieron los puntos, pero ya no sé qué.

No, claro que una operación así llamada operación Galeana e hirieron a un miembro del Ejército que estaba abajo, que tenía un rango alto y así fue que vimos la plaza ensangrentada, no es mentira, algunos se ocultaron en algunos departamentos del edifico donde estaba llevándose a cabo el mitin y los protegieron a compañeros y compañeras.

En el movimiento estudiantil de todas maneras, ahora que dije, compañeras, ahí sin decir feminismo, participaron por miles con nosotros, hombro con hombre, puede decirse, ahora se habla de paridad, estaban muchas compañeras, muchísimas, que estaban ahí con nosotros y así les decíamos, compañeras y ninguna se rajaba, también la Nacha, Ignacia, de la Facultad de Derechos que sufrió prisión por varios años; la Tita que era también de la Facultad de Derecho, bueno pues ellas fueron muy valientes y otras tantas cuyos nombres no fueron tan difundidos.

Quiero decir entonces que el 2 de octubre efectivamente no se olvida, no se olvidará, lo llevamos aquí en el corazón. Yo fui de los que fui a prisión inmediatamente, a la crujía C de Lecumberri y ahí nos tuvieron hacinados a 13 en una sola celda y no nos daban alimentación en los días, en el tiempo que estuvimos.

Luego nos sacaron a unos, como a mí, para llevarnos al campo militar número 1 para probar si conocíamos a alguien más para torturarlos también; a otros compañeros directo los llevaron al campo Militar número 1 como a Raúl Álvarez Garín, y a otros compañeros, y yo ahí estuve en Lecumberri.

Luego ya intervinieron algunos porque varios como yo, especialmente yo, no teníamos la mayoría de edad en ese año, todavía no cumplía yo los 21 años, tenía apenas 20 años cuando estaba yo en la preparatoria número 7 de la cual fui representante en el Consejo Nacional de Huelga.

Fue un crimen de Estado en toda la expresión de la palabra, no se puede banalizar, no hubo equivocación, Díaz Ordaz aquí en esta tribuna donde estoy yo ahora que era el Congreso Federal, dijo que ya estaba cansado de los estudiantes alborotadores y que había tomado la determinación. Hay muy buenos materiales filmados de ese asunto, de que aquí participó y dijo hasta aquí llegamos.

Impresionante. Díaz Ordaz aquí lo dijo, aquí era el Congreso Federal y así pues fuimos a la prisión, les digo y muchos duraron 2 años, yo duré menos porque me sacaron después de varios meses, y duraron mucho, 2 años y pico los compañeros a los que mandaron al exilio después, o sea es una terrible situación que no se reduce a un evento el 2 de octubre. Decían que era financiado por extranjeros, pero no fue así.

Quiero recordar a compañeros que han fallecido y que estuvieron con nosotros en la lucha y termino.

Ayer murió el compañero David Huerta, hijo de Efraín Huerta, gran poeta, fue mi compañero con el que conversaba mucho, era de una preparatoria, de la 9 creo y yo de la 7, de la Preparatoria 7.

Ya había muerto el compañero Raúl Álvarez Garín, ya había muerto el compañero Tomás Cervantes Cabeza de Vaca, al que le hicieron un simulacro de fusilamiento en Lecumberri, es el único al que le hicieron un simulacro de fusilamiento.

Ya también falleció Eduardo Valle Espinosa, que le apodaban "el búho" por los lentes que tenía y que dijo un extraordinario discurso en el Zócalo; ya murió también el profesor Fausto Trejo, que era de la coalición de profesores que nos apoyaban en 1968.

Ya murió el gran ingeniero Heberto Castillo, que estuvo también ahí y que fue perseguido duramente después de la masacre del 68; ya murió José Revueltas, que se quedaba

dormido para estar con las brigadas en el Auditorio de la Facultad de Filosofía y Letras, gran revolucionario el señor José Revueltas.

Ya murió Guillermo González Guardado, que también estuvo con nosotros desde la Escuela de Economía del Politécnico en 68 y que ahí vio cómo fue tomado el Politécnico, el Casco de Santo Tomás, el 23 de septiembre. Después creo que surgió una guerrilla con esa fecha, 23 de septiembre. Ese día en 68 fue tomado el POLI.

También ya murió Roberto Escudero, que junto con Álvarez Garín fueron diputados conmigo en una legislatura federal anterior; y Luis González de Alba, que escribió un magnífico libro llamado "Los días y los años".

Termino diciendo que son magníficos los materiales que se llaman "El Grito", filmados por los estudiantes del CUEC allá en la UNAM que salieron con las cámaras, impresionante, está todo ahí; y también "El Memorial del 68", que se encargó por el actual Presidente, Andrés Manuel López Obrador, para que se hiciera el Memorial del 68 en Tlatelolco, intercambiando la Torre de Relaciones que hay en Tlatelolco, que se fuera la Torre de Relaciones ahí por la Alameda, y entonces ahora está ahí El Memorial del 68 y así se llama un documental magnífico en el que nos entrevistaron a muchos de los que estuvimos presos en 68, entonces El Grito y El Memorial del 68 son magníficos. Otro se llama "Operación Galeana", que hizo el cineasta Carlos Mendoza.

¡2 de octubre no se olvida, es de lucha combativa. Viva la generación del 68, muera el autoritarismo para siempre!

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO FAUSTO MANUEL ZAMORANO ESPARZA.- Gracias, diputado.

¿Con qué objeto, diputado Héctor?

EL C. DIPUTADO HÉCTOR DÍAZ POLANCO.- (Desde su curul) Muchas gracias, Presidente.

Brevísimamente quisiera informarle que el grupo parlamentario de MORENA procederá a entregar en una ceremonia muy breve al pie de la tribuna al compañero José de Jesús Martín del Campo Castañeda un reconocimiento por su participación en el Movimiento Estudiantil y Social de 1968 y habernos compartido su experiencia como memoria viva en este Congreso.

Firman el reconocimiento nuestra coordinadora Martha Ávila y la vicecoordinadora María Guadalupe Morales Rubio.

Es una expresión de nuestro orgullo, nuestro reconocimiento al compañero y nuestro placer de que forme parte de este grupo.

Procederemos, compañeros.

EL C. PRESIDENTE.- Adelante, compañero.

EL C. DIPUTADO HÉCTOR DÍAZ POLANCO.- Gracias.

(Entrega de reconocimiento)

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO FAUSTO MANUEL ZAMORANO ESPARZA.- Gracias, diputadas y diputados. Si gustan tomar su lugar para continuar y concluir con esta ceremonia solemne.

Se solicita a todos los presentes ponerse de pie en posición de firmes con la finalidad de entonar el Himno Nacional y posteriormente rendir Honores a la Bandera.

(Himno Nacional)

(Honores a la Bandera Nacional)

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO FAUSTO MANUEL ZAMORANO ESPARZA.- Gracias. Si gustan tomar asiento.

Insértese el acta de la presente sesión solemne en el Diario de los Debates.

Agotados los asuntos en cartera, se levanta la sesión solemne y continuamos con la sesión ordinaria.

Se ruega a todas y a todos permanecer en sus lugares. El sistema electrónico se abrirá de inmediato.

Muchas gracias.

(11:30 Horas)

